

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 31 DE ENERO DE 1924

Número 44

NOTAS EDITORIALES

La opinión del Licenciado González Rucavado

En otra parte reproducimos una opinión que parece auténtica del Lic. don Claudio González Rucavado y que tomamos de nuestro colega "El Diario de Costa Rica". Y decimos que creemos auténtica la publicación esa por la actitud seria que el Diario de Costa Rica ha adoptado en toda esta lucha política.

Lo que allí dice don Claudio es sano, sensato y patriótico y la manera como el profesor de derecho constitucional entiende las obligaciones del diputado corresponden a lo que la naturaleza de esas obligaciones exige.

Creemos sorprender en el Lic. González Rucavado cierto vago excepticismo o mejor dicho, cierta duda en cuanto a que se haya pensado en el echandismo en acudir a este malévolo expediente de no ir los diputados echandistas al Congreso de Mayo para estorbar la elección presidencial. También a nosotros se nos hace difícil pensar que gentes honradas, que tiene que haberlas en el echandismo, al lado de los apasionados y envenenados, hayan querido acariciar ese error inmenso. Pero, por otra parte, ya el echandismo sentó el precedente de acudir a medidas extremas y vituperables cuando quiso no asistir a la Cámara para estorbar la promulgación de la reforma a la ley electoral. Por eso, por duro que nos pareciera el proceder y aún por doloso, no hemos dudado de que el echandismo acudiría a él si se le hubiera permitido. La actitud de don Gerardo Zúñiga Montúfar, laudable desde cualquier punto de vista, rompió los infernales intentos de los que dirigen los negocios del echandismo. Pasa el señor González Rucavado por hombre bueno y lo es, pero sin duda conoce poco a sus gentes.

La ventaja de las declaraciones de este caballero y de las de don Gerardo Zúñiga Montúfar, es la de que sin favorecer a nadie especialmente, le hacen bien idudable al país al cual van librando de esa basura política que los intrigantes avientan sobre los ojos de los hombres para turbar la paz pública.

Otras cosas más indignas murmuraran vilmente ciertos echandistas de fuste y estamos seguros de que de poder interrogar a hombres como el Lic. González Rucavado, esos hombres se sentirían indignados de que haya tan grandes malvados en el partido. Nosotros quisimos que hablara el Lic. González Rucavado porque sabíamos de antemano que de un ánimo como el suyo no puede salir ni hoy ni nunca una palabra en contra de su patria.

Hermosa y dura ha sido la lección que los grandes factores del echandismo han sufrido ante la faz de la nación altiva. Que les sirva este caso de ejemplo de una vez para todas y que comprendan que en el seno de su mismo partido habrá alguien, habrá una voz limpia que los maldiga, que los denuncie, que los ponga en humillación, que los señale ante la república y ante el mundo.

El partido republicano no teme las ardidés echandistas. Los comediantes están muy gastados, los viejos instrumentos de iniquidad ya no sirven, y esta hora es de indignación popular.

La determinación del General Volio

Sobre los últimos acontecimientos políticos no estamos autorizados para hablar aún. Eso no quiere decir que hagamos modestas reflexiones al respecto de algunos aspectos importantes, por ejemplo, creíamos que después, inmediatamente después de conocida esa resolución cívica de la diputación reformista, el echandismo, en vez de debatirse de manera ridícula como lo está haciendo, comensaría a pensar un gesto igualmente superior como ese. Pero a estos echandistas malos no hay como hablarles. Ante la actitud de los reformistas, ellos han puesto una duda. No comprenden que haya hombres dispuestos a proceder de manera distinta a como ellos proceden; no comprenden que es posible abandonar todos los antiguos recursos de la política para proceder con gran hidalguía. Es más, como ellos lo tienen todo monopolizado, resulta que tienen monopolizado el civismo. Jamás han dado muestra de ese civismo, pero ellos no conocen que haya hombres jóvenes en esta República que sean capaces de actos cívicos admirables. Lo del reformismo no les cala. Entienden la política como comercio; creen que los partidos se organizan para hacer negocios; se constituyen en jefes de agrupaciones y en directores de esas, en la esperanza de manejar los asuntos con suma habilidad. Esto de que el General Volio diga ante la nación que él se cree obligado, junto con sus compañeros de Congreso a votar por el Lic. Jiménez para el ejercicio de la presidencia, es una cosa que no los asombra sino que los humilla. Eso no puede ser, dicen ellos.

Cuanto ganaría la República si los hombres, en vez de atarse a sus pasiones, como estos echandistas, quisieran poner delante de sí, no sus pasiones, sino su devoción por el país. Pero que las cosas se resuelvan saludablemente, con admirable ejemplo para todos, eso no es de la incumbencia de los echandistas. Cómo va a hacer: Cómo va a aceptar el padre Valenciano que sea presidente de la República el Lic. Jiménez?, por ejemplo, y así como este cura hay muchas almas en el echandismo. Nosotros esperamos que también haya otra gente en el echandismo, la discreta, la que ama desinteresadamente a su país, la que quiere el bien público, la que no da suelta a sus rencores, y que sea esta gente la que en último término imponga la conducta que debe observar al partido.

Las palabras de Florentino Lobo

Se da por cierto el hecho de que un echandista connotado, si los hay, le escribió a Florentino Lobo, diputado reformista, para proponerle arreglos acerca del mismo asunto que comentamos, y Florentino Lobo, contestó llanamente, porque Florentino no es hombre de discursos: Lo que haya de hacerse respecto a la presidencia, es mi jefe, el General Volio, el que dice la última palabra.

El echandista tiene mala suerte. Todo se le vuelve en contra. Ha venido cojeando desde el comienzo de la campaña. Eso de tocar a la puerta de un modesto reformista para pro-

ponerle una picardía, y encontrarse con que el reformista, aunque humilde, es de grande espíritu, no deja de ser vergonzoso para el echandista.

Examinemos claramente esta doctrina perversa del echandista. A raíz de lo de Alajuela y Heredia, comenzó el echandista a dejarse decir, que todo lo hace la plata. Eso de comprar dos diputados lo entendía el echandista como una cosa sumamente natural. Como el echandista tradicional ha vivido siempre alentando el soborno, cree que aquí los hombres todos están esperando que los compren. El dinero es la gran fuerza del echandista, para todas las cosas. Ellos no entienden de sacrificio; ellos no entienden de nobleza de conducta; ellos no entienden de caballerosidad. En política, su doctrina se reduce a un solo principio, lo que se le puede dar a un hombre cuando se necesita de él.

Y el echandista ha visto ahora que su doctrina ha perdido reputación y fuerza moral. Fue ante la imposibilidad de comprar hombres que acudieron, los grandes pontífices echandistas, al recurso avieso de desaterrar el Congreso, y ambas cosas, por malas, han matado al echandismo.

No hay tal echandismo

Una frase curiosa que se ha escuchado en estos días es eso de que ya no hay echandismo. Que los que dirigen el partido no piensan en don Alberto ni en el echandismo, seguramente fletaron a don Alberto para Alajuela a fin de quitárselo de encima. Efectivamente ya no hay echandismo ni alberismo. Para que ambas cosas existieran o al menos una sola de ellas, necesario fuera que los grandes del partido sintieran algún respeto por los hombres y las cosas de este país. Ese partido no tiene entre sus principios el de respetar a los hombres. Lo que importa a esos politiqueros no son los hombres, sino los hechos políticos, de modo que si por circunstancias políticas se ven en el caso de tener que sacrificar a los hombres, por grandes que sean esos hombres, no vacilan en sacrificarlos. Son, en esto, musulmanes. Qué les importa ahora don Alberto? Les importó algo el Dr. Durán en 1913? Nada. Les importó algo el Licenciado Soto y don Tobías Zúñiga Castro en 1906? Nada. Para ellos, ante la esperanza de conquistar el poder o ante la expectativa de perderlo son capaces de matar a su hermano, son capaces de vender la patria, son capaces de quedarse sin nombre y sin patria.

Si les importara don Alberto; si les mereciera alguna consideración; si sintieran por él una modesta estima, no habrían andado por allí sugiriendo nombres de transacción. Qué son los nombres de transacción, sino manifiesta declaración de que para ellos don Alberto es un muerto? Para ellos es un muerto que como a los muertos egipcios se les puede halagar con pasteles y músicas macabras, aunque don Alberto sea para otros otra cosa. Porque a decir verdad, se hace difícil pensar que don Alberto participe de todos los oscuros sentimientos de ciertas figuras prominentes del partido.

Se dividió la Banda de Esparta

Se dividió la Banda de Puntarenas en dos Partes, a fin de que pudiera concurrir, una a Nicoya y otra a Esparta, donde se efectuarán fiestas cívicas.

Se modificará el contrato de cloacas de Puntarenas

Sigue estudiándose el contrato de cloacas de Puntarenas, en el cual se empenó el ejecutivo contra la opinión del Congreso y del vecindario interesado.

El Municipio acaba de nombrar una Comisión, que en asociación del contratista, estudiará el contrato, a fin de mejorarlo.

De otra suerte, según la opinión de técnicos, esa obra no dará resultado ninguno y será costosísima.

Qué empeño hubo en llevarla a cabo contra viento y marea? Eso no se sabe, ni es la hora de investigarlo.

A los suscritores de esta Ciudad

Se ruega a los suscritores de esta ciudad avisar inmediatamente a esta Administración sobre irregularidades en el recibimiento del periódico durante los primeros días de Febrero, pues se está organizando la distribución del periódico para mejorar el servicio.

De la vida ajena

Con gran pena nos hemos informado que en el hogar de Don Manuel Santigosa, estimado amigo nuestro, se yacía su distinguida hija, la aquita. Por su pronto restablecimiento, para alegría de todos, hacemos sinceros votos.

A proposito de las mieles de café

Tan pronto como la Subsecretaría de Higiene y salud Públicas tuvo informes por la prensa y por los interesados, del mal olor que se desprendía del río Torres como consecuencia de la contaminación producida por las brozas y mieles de café, celebró una conferencia con los propietarios de las plantas beneficiadoras y acto continuo nombró al ingeniero don Enrique Jiménez Nuñez para que con el carácter de delegado de la Subsecretaría, investigara la causa del mal, ordenara las reformas pertinentes y las hiciera cumplir. El ingeniero señor Jiménez informó el día 25 de los corrientes en la tarde y ese mismo día se comunicó a los interesados la obligación de corregir inmediatamente las deficiencias apuntadas por el señor Jiménez Nuñez; el sábado 27 el delegado de la Subsecretaría se entrevistó con los Jefes Técnicos de Montes de Oca y Golgochea a donde están las plantas beneficiadoras responsables principalmente de la contaminación de las aguas del río Torres, para enterarlos de lo acordado, y hoy 28, el mismo delegado de la Subsecretaría recolectó los beneficios de café investigando si se están cumpliendo las disposiciones del Ingeniero y de esta oficina.

Se ha perdido, pues, señores Directores del "Diario de Costa Rica" y "del Comercio", el momento.

SOLON NUÑEZ

El Leon de Alajuela

Persona bien informada se acerca a nosotros y nos dice que se le ha asegurado que el partido echandista, o mejor dicho el comité de acción del partido tiene un pliego firmado por algunos de los diputados agrícolas en el cual se comprometen a no asistir a la Cámara en Mayo para dificultar la elección presidencial. Y que entre los firmantes aparece el nombre de don León Fernández Rodríguez. Lo que dijo un periódico como recogido del señor Fernández Rodríguez queda, pues, sometido a reserva y nuestro comentario resulta inútil, y la confianza del país respecto a la actitud de este otro representante de la nación sujeta a espera mientras él mismo no hable, siquiera como lo hizo el Lic. don Claudio González Ruca-vado.

Ahora que el problema presidencial va llegando a su expresión final y de una manera que honra a los partidos y honra al país y hace grandes a los hombres, el país todo va dándose cuenta de lo que hay de infame, de doloso, de vil, en el gesto de los directores de la política echandista. Podemos decir, con perfecta certeza, que un grupo de caballeros echandistas están dispuestos a condenar la política de esos directores si acaso llegara a tomar cuerpo. Corresponde ahora a los interesados, poner a salvo su nombre y su prestigio de costarricenses y advertir a tiempo que a medida que las cosas adquieren su definitivo relieve, no cabe ya una sujeción servil a quienes se hayan improvisado directores de un partido político no para hacerle el bien a la república sino con el ánimo de perderla.

Una palabra grande del Presidente

Persona plenamente veraz nos dice que al saber el Presidente de la República la determinación del General Volio, dijo entre otras palabras sencillas, pero claras éstas refiriéndose al General Volio: "....mi corazón lo felicita".

El Problema Presidencial

Porque la información del "Diario de Costa Rica" es de una ejemplar imparcialidad, nos permitimos reproducir los párrafos relativos a las declaraciones del Lic. don Ricardo Jiménez y del General Volio.

No nos es dable comentar definitivamente estos hechos, porque aún no hay declaraciones oficiales de los partidos.

Lo que dijo el Lic. Jiménez

—Se habla de un convenio con el volismo?

—Si— respondió a nuestra pregunta— ¿Ya leí los periódicos de la mañana que dan cuenta de las conversaciones habidas entre reformistas y republicanos. Le debo decir que no estoy en posesión absoluta de todos los detalles, pues entiendo que no andan acertados los periódicos al afirmar que el General Volio haya puesto como condición para un arreglo el que se le dejen determinadas Secretarías de Estado. Nuestros partidos pueden entenderse, pero ninguno de los dos llegaría a un convenio que no fuese honroso.

—¿Poco ha intervenido Ud. en estos arreglos?

—Pues...sí; yo no podía actuar por mí mismo, y mi camino estaba trazado desde el principio: había dicho que la bandera puesta en mis manos iría hasta el final en ellas y que no podía renunciar nunca a mi candidatura.

—El entendimiento de los partidos no ha causado grandes sorpresas.

—Sin duda que no; es una conclusión que se veía venir: en el pueblo, en la misma masa de los partidos parece que ha existido determinada armonía. Algunos jefes hacían reparos, pero desde el mismo pueblo venía el movimiento. De todos modos estos dos partidos, el Reformista y el Republicano resultan afines en muchos extremos, en muchas de sus esperanzas

Palabras en que el hombre expresa lo que hay en él de honda y sincera devoción a su país.

Quiere decir esas palabras que este Presidente, que tan arcto se muestra al ejercicio de las libertades públicas o costarricenses, va a trabajar desde su alta posición en el ánimo de lo costarricenses todos para que esta admirable solución del delicado problema presidencial se acepte como un hecho superior y definitivo de la República? Va a poner él su voluntad y su corazón en perfeccionar el bien que los otros tan nolemente buscan para su patria?

Nos sentimos animados a decir que sí.

Patrañas echandistas

Gentes echandistas trabajan maliciosamente y con grande esfuerzo por sembrar en el ánimo de algunos reformistas recelo y rebeldía contra la más grande acción que haya podido cumplir un político costarricense. Ellos anuncian de protestas reformistas ellos hablan de descontentos en el reformismo; ellos incitan cóleras mezquinas. No ceda el corazón del reformista a esa cobarde intriga. Midan serenamente lo que su jefe hizo o quiere hacer; aprecien la magnitud de ese gesto.

No quieran los reformistas descontentos proceder como los eternos mercaderes de la política. Qué habrían hecho ellos, los politiqueros? Qué habrían hecho en el caso de quedar en una minoría? Se habrían vendido. Ellos creyeron que el partido reformista estaba formado por comerciantes de la política y que todo dependía del precio que esos comerciantes cobraran por su apoyo. Y el reformismo, joven movimiento de ideas, de principios y de hombres, ha comenzado su historia con un hecho memorable y ha condenado a todos sus juzgadores.

Sean atentos los reformistas a lo que el enemigo común persiga, y entiendan que el echandismo malo querrá ahora crearle animosidades al Gral. Volio entre aquellos que en los momentos de gran lucha tuvieron fe en él y creyeron en sus palabras y en sus esperanzas.

y en muchos de sus ideales.

—Se habla de que se pedirán ciertas garantías al Gobierno.

—Nadie ha pensado en eso.

—¿En cuanto a las condiciones de pacto con el volismo?

—No sé de ellas; el estado del problema político era un callejón sin salida. Ni el señor Echandi ni yo, mejor dicho, ninguno de los candidatos de mayoría contábamos con fuerzas suficientes en la Cámara para ser designados presidente; en ese trance el General Volio y los diputados de su partido eran los llamados a resolver. Ellos han descansado en la buena fe del Partido Republicano y a esa actitud debe corresponderse honorablemente. Tendrán la gratitud del Partido Republicano y deben estar garantizados por la honradez del candidato. Si el convenio llega a concluirse perfectamente, no llegaremos a vivir la intranquilidad de Honduras y el Reformismo con su candidato el General Volio, habrán hecho un positivo bien a la República garantizando su paz.

Lo que dijo el General Volio

Habló por fin el General, a nuestras instancias repetidas.

—Hay o no pacto?

—Pacto no, pero don Ricardo Jiménez es el Presidente, constitucionalmente electo.

Es lo justo, lo conveniente.

El obtuvo el mayor número de votos en los comicios y no hacemos otra cosa, que sancionar la expresión manifiesta del pueblo.

Treinta mil votos, valen más que veintisiete mil y que quince mil.

El es el presidente moralmente electo y nosotros lo sancionamos así, por convicción íntima.

Yo no acepto nada, porque nada doy, sólo reconozco la elección del pueblo.

—Por qué estima en que hubo ligereza en

Se espera el martes una flotilla aerea

Anunciamos días atrás la próxima llegada de una flotilla aerea norteamericana y ahora podemos anunciar que debe estar aquí el próximo martes.

Esa cuadrilla hará el viaje por todo Centro América, deteniéndose en todas las capitales.

Estará de regreso en la fecha en que se verificarán las fiestas de San Ramón y es posible, como entonces dijimos, que el señor Presidente vaya con su comitiva, a visitar su ciudad natal en aeroplano.

Un herido en la Penitenciaria

En la Penitenciaria riñeron dos presos a mano armada.

Eliseo Méndez hirió a su compañero Jaime López.

Ocurrió el suceso en el salón oeste.

Extraño que se permita allí a los reos conservar armas cortantes.

D. Elías Vicente Jefe Florestal municipal

Hoy tomó posesión del cargo de Jefe Florestal Municipal, nuestro distinguido copartidario y competente profesor Dn. Elías Vicente. A instancia de importantes miembros del Partido se vio obligado a aceptar ese puesto de tan vital interés. Ayer estuvo a recibir los trabajos que se ejecutan en las "Fuentes del Padre Carazo". Felicitamos al Municipio por contar ya con tan idóneo colaborador, que seguramente dejará grandes obras realizadas que honrarán su paso por esa entidad.

Para el Sr. Vicente nuestra felicitación y atento saludo.

La situación del cambio

Nueva York	434
Londres	370
París	101
España	276
Italia	95
Suiza	375
Bélgica	90

Amsterdam 0,37 1/2 oro am.
Dolar, Berlín 434 más el 1 % oro americano.

dar la noticia?

—Porque no es un asunto terminado y yo deseaba cambiar impresiones con mis amigos y lanzar una exposición de motivos al Partido Reformista.

Al efecto, saca del bolsillo unas cuartillas y nos muestra los trazos generales de lo que piensa decir públicamente.

—Y no desea que se publique ya?

—No; tengo que madurar más lo que voy a decir y deben ultimarse los arreglos primero.

Será dentro de unos días; puede anunciarlo así.

—Pero cabe esperar otra situación?

—Jorge Volio sólo tiene una palabra. Lo dicho está dicho: Ricardo Jiménez es el Presidente Constitucional de la República: por ser quien es y porque el pueblo lo quiso así.

AMERICA
VIERNES 1º FEBRERO

REAPARECERA

LA GIOCONDA

Y

Rafael Arcos

Variedades
JU- VES 31 ENERO

A las 7 p. m.
Continuación de

La Novela Trágica

A las 8.30 p. m.

La Esposa Rechazada

Por DORA MENICHELLI

Carlos M. Jiménez
ABOGADO Y NOTARIO

Teatro Moderno
JUEVES 31 ENERO

A las 7 p. m.
Gran Final de

Homicidio

Gran película de THOMAS MEIGHAN

A las 8.30 p. m.

El hombre que se caso con su esposa

FRANK MAYO

Teatro Adela
JUEVES 31 ENERO

A las 7 p. m.

SILAS MARNER

A las 8.30 p. m.

AMOR TROPICAL

Bellísima cinta por RUTH CLIFFOR y REGINALD DENNY

La ruptura del quorum en el Congreso
Opinión del Lic. González Rucavado

Sobre este asunto de palpitante actualidad—, la ruptura del quorum—, interrogamos ayer a nuestro particular amigo el Lic. don Claudio González Rucavado, quien, con la deferencia que siempre nos ha dispensado, nos permitió que tomáramos, por escrito, su respuesta.

He aquí sus palabras:

—No es canon constitucional, ni precepto de ninguna ley, el que los diputados rompan el quorum o dejen de asistir a la sesión o sesiones del Congreso en que se haya de elegir Presidente. Tampoco son electos los diputados para que dejen de asistir al Congreso o para que con su ausencia impidan que se hagan las elecciones que deben hacerse o tomar las resoluciones que deben tomarse. Precisamente para hacer las elecciones que proceden y para dictar las leyes en sesiones a que deben concurrir, son elegidos. Otra cosa pensar o hacer, es contribuir a desnaturalizar las instituciones, contrariar la carta política, y perjudicando el orden que debe reinar en la República provocar situaciones que crean enseguida graves peligros que vienen del exterior y posiblemente turbulencias internas.

El deber y patriotismo de quienes han salido electos con su ausencia y ya de previo tenían—, como si dijéramos—, aceptado los cargos, es concurrir a integrar el Congreso, discutir y resolver lo que más convenga a la salud de Costa Rica. ¿No vemos en lo que pasa en otros países, lo mismo que en un espejo, los podría acurrirnos? ¿Es que las cosas hechas

en orden y como está dispuesto no son mil veces preferibles a lo anormal e inconveniente?

Costa Rica tiene hombres de seso y a ellos debe su paz, su crédito exterior y mediano pasar. ¿Está perdido el buen juicio y patriotismo del todo? No; los diputados, como todos los funcionarios públicos, han sido electos por el pueblo para velar por los más caros intereses de los costarricenses; y no hay más caros intereses que los de la libertad y la paz. ¿Será lícito que las pasiones de los menos impulsen a los otros a dar en tierra con la paz y la libertad de todos? Me parece que las contestaciones a las preguntas hechas son obvias y que todo costarricense ama más a Costa Rica que el anhelo político meramente político, y pasajero. No parece sino que la frágil memoria haya olvidado días tristes que debieran estar recordándonos la mesura y precaución con que debemos andar entre las escabrosidades de la política. Los directores de los movimientos deben pensar más en el pueblo y menos en los intereses del momento, que no deben creerse lejos ya de nuestros hombres, los sentimientos que a otros impulsaron al propio sacrificio, antes que consentir el de sus compatriotas, en aras de erróneos conceptos y mentidas ilusiones, como a diario contemplamos.

No creo que en serio se haya pensado hacer nada que aniquile la suerte de la patria o que acabe de desmoralizar la participación política de los ciudadanos.

Se encuentra el cadáver de un ramonense

En la ciudad de San Ramón se dió sepultura a los restos de un buen hijo del pueblo, muerto en plena montaña, desde meses atrás sin que se sepa cómo.

El quince de setiembre salieron de la ciudad, un agrimensor y varios trabajadores, rumbo a Arancibia, del cantón de Esparta, a trazar un camino.

El señor Alejandro Saborío dispuso devolverse, después del octavo día de trabajo, regresando por la montaña.

Pero nunca llegó a su casa. Hace unos días unos cazadores de Miramar, encontraron en la montaña cercana, unos restos humanos.

Por un cuchillo y la ropa, se reconoció que eran los del infante ramonense.

Y ahora se les acaban de dar cristiana sepultura.

VERMICIDA INFANTIL
El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido
De venta en todas las Boticas

Asuntos que resolverá el Municipio de S. José

En la sesión que celebró el miércoles, quedaron sin resolver los siguientes negocios:

Rafael Ramírez: solicitud sobre pensión;

Agustín Navarro: solicitud para que se le adjudique una faja de terreno en los lotes Carit;

Francisco Jiménez O.: solicitud sobre reacción de su contrato para entrega de piedra, mediante indemnización;

Alfredo Sáenz P.: se opone al remate de unos lotes municipales;

Otilio Azofeifa: pide se le exima del pago de impuestos municipales.

LA TUBERCULOSIS se cura con la NEOBOIS

Representante: E. de Benedictis Apartado 476

Mañana se aprueban los Estatutos de la Asociación de Periodistas

En la asamblea que debe celebrarse mañana a las 10 hs. en la Biblioteca Nacional, deben discutirse y aprobarse definitivamente, los estatutos de la asociación de Periodistas.

Se nos encarga invitar por este medio a todos los que se sientan con deseos de concurrir.

Tren de excursión a Paraíso

Se nos anuncia que el sábado habrá un tren expreso a Paraíso, a fin de facilitar el viaje a las personas que tengan a bien, asistir a la fiesta patronal de Nuestra Señora de Ujarrás.

Con este motivo se podrá hacer la visita a ese pueblo, que celebra su fiesta regional, con toda comodidad.

Ya lo saben los interesados.

Actitud del Presidente de la República ante el Problema Electoral

Sabemos que ayer un amigo le informó al señor Presidente de la República los términos en que el Partido Reformista había entrado en arreglos con los republicanos para elegir Presidente al Licenciado don Ricardo Jiménez, y nos asegura ese amigo del Presidente, que lo es también de nosotros, que el señor Acosta se expresó en estos términos:

—Desde hace mucho tiempo yo pensé en que sería Presidente de la República. Yo deseaba ser Presidente, y lo deseaba para realizar dos ideales de mi vida: la libertad de imprenta irrestricta, tal como

ha existido, y la libertad electoral.

Si hubo en esta campaña presión de empleados subalternos, la hubo para echandistas y jimenistas, sin intervención mía. Traté de conjurarla donde la hubo. Ahora se me acusa de indiferencia glacial. Es cierto. Me interesa la política por las responsabilidades que tengo como gobernante, me interesa como costarricense, como le interesa al industrial, al comerciante, etc. Pero no en el sentido de meter mano en ella.

Los conflictos políticos de Costa Rica pueden siempre resolverse bien. Para ello basta que el Gobierno no intervenga.

LA REFORMA
Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del cliente

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internacional

VARIOS DUELOS

Ayer falleció en esta capital Monsieur Henri Corcelle Bacquet, propietario del Hotel Francés.

Fue Monsieur Corcelle un buen amigo de nuestra causa y sobre todo, un hombre de acción.

El sepelio se efectuó hoy a las 9 horas, saliendo el cortejo con un gran acompañamiento.

Nuestra condolencia a doña Marguerite Durand v. de Corcelle y a la señorita Georgette Corcelle, así como a los demás deudos ausentes.

En la ciudad de Desamparados falleció el señor don Baltazar Valenciano, padre de los señores sacerdotes, don Salomón y don Elías Valenciano.

Hacemos aquí un paréntesis político y nos asociamos al duelo que aflige a los señores Valencia no.

El sepelio se efectuó ayer en la villa de San Juan de Tibás, después de un solemne funeral; en la Iglesia de esa villa.

En la villa de Tres Ríos falleció doña Adela Garro de Fonseca, estimable señora del lugar, a quien se distinguía mucho.

Hoy a las 16 h. se verificarán los funerales.

Nuestra condolencia a sus hijos y muy especialmente el que fué nuestro compañero de labores aquí y excelente republicano, don Ramón Céspedes, así como a su señora esposa e hijos.

CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferretería de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia del Carmen.—DAVID ROJAS FLORES.

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS
(MARCA POCHE)

EDUARDO POCHE Y HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASÉPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

La Navarra
REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE **La Navarra**

BEJOS M. YAMUNI
participa a su numerosa y distinguida clientela, que ha TRASLADADO su

ALMACEN y TIENDA "LA POUPEE"

a su PROPIO LOCAL, situado en la Avenida Fernández Güell, en donde ofrece

Preciosas novedades acabadas de recibir, y

ZINC de 26 GAUGA

Por qué somos tan pobres

COLABORACION

Al margen de una demanda

(Concluye)

La buena política no es causa, sino efecto inevitable del funcionamiento regular de las otras actividades de la vida nacional. Cuando los aspectos económicos, jurídicos, etc., cuando todas las otras formas de la actividad de un pueblo funcionan con regularidad y eficacia, entonces como síntesis y coronamiento del esfuerzo humano, se integra la política superior que honra a ciertas épocas y algunas naciones privilegiadas en la historia. La buena economía, el buen derecho, la buena administración, engendraron la admirable política romana del siglo de los Antoninos en Roma; la estupenda organización económica, jurídica y administrativa de Inglaterra prohibió el avance fabuloso del Imperio durante el siglo XIX.

Para nosotros los mexicanos, el problema de la buena política es un corolario de la imprescindible reforma que reclama nuestra deficiente actividad nacional. Entanto que nos consagramos de preferencia a la política y a la guerra, nuestra patria adolecerá de sus sempiternos males.

Sólo reformando nuestra vida en diversos sentidos, obtendremos la dicha de ver armonizar en síntesis notables y orgánicas, en verdaderas construcciones humanas estables, los capítulos, hoy dramáticos y atormentados de la historia mexicana. Débese buscar, a través de las agitaciones terribles del momento, el secreto del malestar rítmico y crónico de la patria. La enseñanza se obtendrá, firme y discreta, si nos elevamos sobre personalidades y situaciones transitorias a la verdad universal que entrañan.

En México se pretende vivir como se vivía en Grecia heroica. Sólo la política, la guerra y el ocio son las ocupaciones de los mexicanos. Esto fué posible en las naciones de la historia antigua, porque aquellos pueblos subsistían sobre masas innumerables de miserables esclavos privados y públicos. Hoy, la esclavitud es imposible. Los obreros y los campesinos contemporáneos no quieren ser esclavos; no pueden ya serlo. Y como se ha modificado radicalmente la composición social de las naciones, la guerra y la política se determinan por la industria, el comercio, la agricultura, etc. Es decir, no son causa, sino efecto. No producen otros fenómenos sociales, primordial y privativamente, sino que resienten las consecuencias de la actividad económica, base de la historia.

El materialismo histórico nos condena a ser esclavos, en tanto no abandonemos la idea de que somos señores. Hoy, el trabajo vale más y la guerra y la política, menos. El día en que México sea un pueblo de buenos obreros, de buenos trabajadores, se habrá remediado para siempre. La nación se poseerá a sí misma.

comercio de abarrotos y parte de la agricultura no son nuestros tampoco. En cada esquina de las calles de la Metrópoli o en las capitales de los Estados, un extranjero nos vende los elementos más indispensables para la propia subsistencia. Es decir, las fuentes de nuestra riqueza nacional no son nacionales.

Comercio, industria y parte de la agricultura, se encuentran en el patrimonio de otras razas. Los mexicanos no hemos reservado la peor de las industrias: la política, la guerra y la burocracia. [La burocracia es una consecuencia pacífica y una organización social derivada de la guerra]. Esta industria no es productiva, es un negocio malo. No puede saciar las aspiraciones del hombre.

Por esta causa somos tan pobres los mexicanos, aún cuando nuestro país sea tan rico. Los negocios pingües, los esfuerzos renuneradores, la virtud de "hacer valer" la tierra y sus dones, todo cuanto afianza y perfecciona a "la planta humana" sobre el suelo de una patria, enriquece a los extraños, beneficia directamente a otros hombres que saben mejor que nosotros, el secreto de adaptar las cosas del mundo a los designios, siempre apremiantes, de la voluntad.

De aquí nuestro malestar y nuestra angustia. De aquí nuestra constante revuelta. México es un organismo inconexo que se debate en su propio dolor. La reforma, la gran reforma verdadera no está en cambiar las leyes sin cambiar o mudar el fondo de las cosas; sino en optar por otros medios de vida que, por sí mismo, obrarán la reforma política y moral. Somos pobres porque no trabajamos. La buena política es consecuencia del buen trabajo. Mientras nuestra única industria nacional, es decir, realizada por mexicanos para mexicanos, sea la guerra, el país será víctima de las convulsiones que lo desgarran.

Volvamos a la tierra que nos llama, a las minas y los telares. Esto enriquece porque produce. Abandonemos el frenesí delirante de la política, porque no más pobreza engendra, y alguna vez, habremos logrado la suprema ambición de los pueblos fuertes, esto es: la plena nacionalización de la patria.

El materialismo histórico nos condena a ser esclavos, en tanto no abandonemos la idea de que somos señores. Hoy, el trabajo vale más y la guerra y la política, menos. El día en que México sea un pueblo de buenos obreros, de buenos trabajadores, se habrá remediado para siempre. La nación se poseerá a sí misma.

ANTONIO CASO

México, diciembre de 1923.

(Revista de Revistas, México D. C.)

Que se ha quemado incienso a don Ricardo? No señor, se le ha hecho justicia, señor Fournier, porque él es un hombre superior; que la pasión cual una niebla que corta horizontes, no deja ver las cumbres, y de allí su expresión. Las briosas palabras dichas en el Congreso cuando la jugarreta del Colegio de San Ramón y en el momento en que fueron dichas, fué la manifestación eximia de la sinceridad, virtud valiosísima en un hombre público como es nuestro jefe el Lic. Jiménez Oreamuno, conocido aquí y en el exterior.

Dice que al nombrar las juntas se empeñaron los partidos Republicano y Reformista porque fueran integrados esos cuerpos por un miembro de cada bando. No fué así, sino que lo que se trató fué de darle representación al Partido Reformista en las Juntas, como era de justicia y no como lo pretendía el agricolismo. En verdad que hablar de este tópico es una niñería, pues no son tres los partidos y tres los miembros de las juntas? Estas cosas son del sentido común. Agrega que tampoco se pretendía que se nombraran dos miembros echandistas, lo cual hubiera sido indecoroso para ese partido. Entonces, por Dios Santo, ¿cómo se debían nombrar esas juntas? No podían ir uno jimenista, otro reformista y otro echandista; tampoco dos echandistas y un republicano o reformista; hablar de dos de estos últimos partidos, eso sería provocar al echandismo a que pegara el grito más allá de las estrellas. O es que todavía el señor Fournier sustenta la tesis de que debía haberse nombrado un miembro abstencionista en lugar del reformista, como lo pretendió el agricolismo? Llamar uno del grupo de los descartados, de los que esperaban el salto de gato o venderse a buen precio, era tan grave como el que pretendió dirimir la cuestión del asunto que se trata, integrando el tribunal de honor, (nuevo invento de este siglo) con un extranjero. Habría sido el colmo. Que a la postre, entre ambos partidos, (el jimenista y Reformista) haya una simpatía que puede ser fatal para el echandismo, no quiere decir nada, ni el señor Fournier puede censurarlo; siempre han habido pactos, ¿No hizo pactos el doctor Durán en 1913 y no fué el señor Fournier su partidario? No sé que lo haya repudiado.

Dice en otro párrafo: "Pero el sonambulismo en que vive el señor Presidente, llegó al extremo de complacer al jimenismo, y nombró a individuos a quienes no conocía personalmente ni por referencias."— (Creo se refiere a la Junta de Alajuela.) Vaya, que esto tiene gracia. Don Julio conoce Alajuela como la oficina en que despacha. ¿Desconocidos don Luis Montenegro y don Rubén Ledezma? ¿Tan ignorante es el señor Acosta de su terruño, o es que las alturas lo han hecho desconocer a sus conterráneos? Pregúntesele por un alajuelense y le dará hasta su genealogía.

Una contradicción: "No le importó la calidad ética y mental" (de dichos miembros supongo.) Si el señor Presidente no los conocía ni por referencias, menos podía darse cuenta

de su calidad ética y mental, para guiarse por ella, puesto que sería peregrino hacer juicio de esa manera de los desconocidos y máxime si se encuentra uno en estado de sonambulismo.

No salgo del asombro en cuanto a lo que dice en su penúltimo párrafo, donde la fantasía fué la inspiradora de sus palabras. Que Upala se quedó sin Junta para recibir los votos; partido igual para los tres. Nadie ignora cómo se hacen allí las elecciones; parecido o más o menos de acuerdo con "Raúl y Ulises." Que con la excepción de cuatro jefes políticos, las demás autoridades fueron opresoras del agricolismo. Se me ocurre lo siguiente y con lo cual queda patente la limpieza de dicho partido. En el reducido número de cuatro jefes políticos con que contó el echan-

dismo, ya sabemos lo que ocurrió: a dos se les procesa y otro fué renunciado "de acuerdo con Raúl y Ulises;" solamente se salvó uno. Es decir, se distinguió el 75 por ciento. En cambio, quedan todas las demás autoridades, más de treinta y cinco jefes políticos y que conforme con el señor Fournier fueron jimenistas opresores, pero es el caso que a ninguno se le procesa por delitos electorales.

El material que da el escrito que analizo de manera sincera, da para escribir muchos artículos, pero para no cansar a los lectores y también porque la historia está fresca en el corazón de los costarricenses, me abstengo de proseguir.

ARAMÍS

Obleas Antigripales
PARA RESFRIADOS, TRANCEZO E INFLUENZA

Obleas Neuralgias
QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos
— Fundada 1906 por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez —

ADELA V. DE JIMENEZ
CONTRATISTAS E HIJOS CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 343 TELEFONO 278

Agente en Cartago: MANUEL FREER

Gran FABRICA DE TUBOS
y accesorios para cloaca

ADOLFO SAENZ G.

Garantizamos el material empleado para los trabajos

PRECIOS SIN COMPETENCIA

AGENTE GENERAL: **Fernando Castro B.**
Ferretería A. Borbón & Co.

Teléfono 681 — SAN JOSE — Apartado 449

CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS
LOS ESTABLECIMIENTOS

SUFRE Ud. DOLOR DE CABEZA?

SU REMEDIO INSTANTANEO SON LAS

Obleas Cefálicas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

Imprenta Borrás Hermanos



LA JOYA

TIENDA DE TEJIDOS Y ENCAJES

Se trasladó al local que ocupaba
BEJOS YAMUNI

Teéfono No. 742 - Apartado No. 360

LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL - SAN JOSE

CANTINA - ABARROTOS - REPOSTERIA

Permalente y renovado surtido de licores extranjeros
BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS
DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

GRATILLO de Casimires y Camisas de Lana

Los precios más bajos de plaza